

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIII

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.598

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASH DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 5 de Agosto 1932

EN EL JURADO MIXTO

CONTRA LA GUERRA

Una petición del Sindicato de la Madera. — Triunfo de la táctica de la U. G. T.

Con motivo de una petición de aumento de salario que el Sindicato del ramo de la madera había formulado a la Sociedad patronal de dicha industria, el Jurado Mixto del citado ramo convocó a las partes interesadas a una reunión, que se celebró el lunes, para dirimir amistosamente la cuestión.

Las partes aceptaron la intervención del citado organismo y abierta discusión sobre el asunto planteado, tanto la representación patronal como la obrera razonaron y defendieron sus puntos de vista dentro la mayor corrección y cordialidad. Esta alteza de miras en la discusión no fué óbice para que cada una, de las representaciones hiciera una defensa extensa y sólidamente argumentada en favor de la tesis o causa que cada una representaba. El espíritu de una solución amistosa animaba a todos y en aras de esa finalidad todos se colocaron en terreno de transigir.

Y esa actitud prudente, reflexiva, de transigencia y de respeto mútuo forzosamente había de dar, y dió, un resultado positivo, eficaz, conveniente para todos. El asunto se resolvió con una peseta de aumento en todos los jornales de tres pesetas por arriba, el 20 %, a los que ganan menos de tres pesetas y cumplimiento de las leyes sobre vacaciones y horas extraordinarias, de cuyo acuerdo se levantó acta que firmaron ambas representaciones y el presidente del Jurado Mixto.

Este convenio es colectivo, es decir, de sociedad a sociedad, y empezará a regir el 22 del mes corriente.

Solucionada así la cuestión, es decir, por mediación del Jurado Mixto y en parlamento amistoso y cordial, sin estridencias ni insensateces que a veces rayan en demencia, con juicio sereno y espíritu de transigencia, se ha conseguido para todos los obreros que elaboran madera una importante mejora que con actitudes violentas seguramente no hubiesen conseguido. Sin perder un jornal, sin sacrificio alguno por parte de los trabajadores en madera, ni trastornos para la industria de la cual han de vivir, han alcanzado una peseta más en sus salarios.

Vaya por ello nuestra enhorabuena a estos trabajadores y también nuestra felicitación al Sindicato de la Madera por haber obtenido un triunfo con la táctica de la Unión General de Trabajadores.

Si, con la táctica neta y exclusiva que preconiza la U. G. T. y que tan combatida ha sido por los mismos elementos que ahora la han practicado llevándolos al triunfo.

¿No es eso verdad, compañeros sindicalistas y comunistas? Reflexionad sobre este caso y tantos otros semejantes a este y os convenceréis, los que sois de buena fé, que ha llegado ya la hora, en aras de los intereses y buena educación sindical de los trabajadores, de liquidar los procedimientos y tácticas del viejo sindicalismo catastrófico para emprender normas más en armonía con la realidad y con la civilización, única manera de humanizar las luchas sociales y de hacer obra sindical positiva y conveniente a nuestra clase.

La nobleza y la sinceridad nos han inducido a reconocer y aplaudir el triunfo que acaba de obtener el Sindicato de la Madera, afecto a la C. N. T. Esa misma nobleza y esa misma sinceridad debe inducir a los que dirigen dicho Sindicato a reconocer que no ha sido la acción directa, que no ha sido usando los procedimientos característicos de dicha Confederación lo que ha hecho posible ese triunfo, sino precisamente los contrarios, los que ella ha combatido siempre, los de la U. G. T.

Ante la evidencia hay que rendirse y ante el error hay que rectificar; si es que no lo impide el sectario fanatismo. — L. B.

CIUDADANOS

Las listas electorales están expuestas en los Ayuntamientos a efectos de reclamación.

Interesaos por si constan en ellas vuestros nombres; lo contrario sería hacer dejación de un derecho, cuya conquista ha costado sacrificios enormes.

La inercia política en la clase trabajadora solo favorece a sus explotadores.

Aunque parece alejada la posibilidad de una nueva guerra, y que el Japón ha cedido en su violencia ante la opinión hostil del mundo; esto no debe impedir que lancemos los obreros nuestro grito de protesta, tanto por los propósitos guerreros de los japoneses como por los de otras naciones, de espíritu belicoso sostenido por las castas militares, que están desarrollando una acción viva y entusiasta, para que otra vez los hombres se aniquilen y se destruyan. Ni siquiera nos seduce la idea de que una nueva guerra sería quizá el postrer gesto del capitalismo. Son tantos los horrores y las tragedias de una guerra futura, en donde se ensayarían los más eficaces medios de destrucción, que ni siquiera como recompensa aceptamos la desaparición del capitalismo a costa de tanta víctima y de tanto dolor.

Nuestra protesta por la guerra no es de ahora. La hemos expresado siempre. En España, en las guerras coloniales y la de Marruecos, sólo la voz de la Unión General y del Partido Socialista se escuchó. Y el Poder público encarcelaba y perseguía a los hombres más representativos por estas manifestaciones.

Nuestra protesta no es un gesto improvisado; lleva en nosotros arraigado este sentimiento toda nuestra existencia. Por eso, ahora nos alegra que otras fuerzas se sumen a esta campaña pacifista. Más aún. Tan augusto y sagrado nos parece el motivo, que todo propósito aparatoso de exhibicionismo le rechazamos, y solo queremos voluntades que sostengan esta actitud, aunque para ello sea preciso dolorosos y grandes sacrificios.

Para nosotros, trabajadores, que sufrimos tanta injusticia, este sentimiento de humanidad lo engendra, además de una obligada defensa que nos ponga a cubierto de esta calamidad que hasta ahora nos ha elegido con despreciable preferencia, la indignación que nos produce el refinamiento del capitalismo. Limitado para éste cada día a nuevos mercados y motivos de explotación, en donde sólo impera su egoísmo, penado por las conquistas sindicales y leyes protectoras, sus dividendos disminuyen, y el capital ya no crece ni se aumenta como antes. Sólo una guerra, en donde la necesidad y la urgencia desechan todos los reparos sobre avituallamiento de los ejércitos, y se cubren empréstitos a base de crecidos intereses, puede proporcionar medios de enriquecerse rápidamente, o se acrecienten las fortunas de otros, aunque toda esta riqueza sea a costa de tanta vida sacrificada y de tanta desesperación que sufrirán los que al volver a sus hogares les hagan pagar los préstamos y el derroche de la riqueza destruida. Y los vencidos soportarán la miseria que les producirá el pago de indemnizaciones, que les amargarán la alegría de haber salvado sus vidas, por el egoísmo y la persecución del capitalismo, que les hará pagar cara una existencia que el azar respetó.

Trabajadores, antes que la guerra, la revolución social. La vida, esa vida de que dispone el capitalismo para acrecentar sus riquezas y para seguir dominando el mundo, si la gastamos o la exponemos, que sea para ofrecerla generosamente para terminar con esa casta de hombres que sobre el dolor de una humanidad estremecida viven en el placer y en la orgía, sin que en su egoísmo se perturbe su conciencia envilecida y cruel.

[Abajo la guerra, camaradas!

EDMUNDO DOMINGUEZ

¿Que dices Toribio?

— Que don Francisco Juliá es un político muy especial.

— Que en Palma patrocina un estatuto regional semejante al de Cataluña, y en las Cortes emite su voto contra éste.

— Que lo hace porque se lo manda su jefe de siempre el Sr. Lerroux.

— Que ya es público y notorio que está afiliado al partido radical lerrouxista.

— Que incluso su fotografía apareció en «Nuevo Mundo» con el grupo radical del Parlamento.

— Que sin embargo a los pocos días vino a Palma y publicó un artículo haciendo alardes de federal autonomista.

— Que eso de querer ser federal de Pl. Margall en Mallorca y radical de

Lerroux en Madrid es cosa que no lo entiendo.

— Que en Alemania se prepara un golpe de Estado por los Hitleristas.

— Que ello produciría una guerra civil muy sangrienta.

— Que el fascismo mundial es la última fase del capitalismo agonizante.

— Que la clase trabajadora debe estar preparada contra sus desvarios dictatoriales.

— Que los trabajadores de la madera han obtenido una peseta de aumento en sus jornales.

— Que la han obtenido con la mediación del Jurado Mixto del ramo y usando la táctica de la U. G. T.

— Que esto es señal de que la «acción directa» ya no tiene virtud ni para los mismos sindicalistas.

— Que don Jaime L. Pou corre y vuela

a tanta velocidad que ya se te ha perdido de vista.

—Que ha volado hacia la Rusia Soviética al objeto de poner a contribución sus relevantes dotes financieras a la estructuración económica de los moscovitas.

—Que si no fuésemos internacionalistas sentiríamos la huida del discípulo de Cambó, tanto por el hueco que deja en el campo de las finanzas como en las columnas de La Almudaina.

—Que, no obstante la pérdida irreparable de una de las primeras figuras del regionalismo mallorquín, que sentimos con su tía que llora la ausencia de su... sobrino, felicitamos a Stalin por la adquisición.

—Que por esta semana...

He dicho.

La mujer y la guerra

Estamos hablando de la paz, está el mundo preocupándose de la paz... o de la guerra, que viene a ser lo mismo, porque el mal verdadero consiste en que la paz no se concibe sino como consecuencia de la guerra. El sentido que hay que propagar es el contrario: la permanencia de la paz, la brutal caída de la guerra. Notemos una anomalía: en todos los Estados hay ministerios de la Guerra. ¿Por qué? ¿Por qué no hay o no se llaman ministerios de la Paz? Lo que se busca es ésta. Como existen en algún sitio ministerios y en todos Direcciones de Sanidad y no de Enfermedades. ¿Cuestión de palabras? Pero las palabras se cargan con conceptos, del modo que los fusiles con bala; y lo que hierde eficazmente es la materia del proyectil y el peso del vocablo.

La guerra se nutre de vocablos, de palabras sonoras, a las que, muy de ligero, llamamos huecas de sentido. ¡Qué van a estar huecas! Llenas están del sentido del odio y de la violencia.

•Y van roncadas las mujeres empujando los cañones...•

Y pudo ser verdad, y hasta pudo en aquel momento crítico ser meritorio y admirable. ¡Lo que no puede ser jamás es ejemplar! Lo que no puede ser como modelo pedagógico es la estampa de la Manola sublime, cuchillo en mano, desafiando a los mamelucos de Murat.

Recordamos el propio ejemplo como el más vivo y conmovedor. Nos lo despierta el hecho de las mujeres bolivianas, que ofrecen sus joyas para el fondo guerrero. Abnegación romana de clásicas matronas. ¿Pero todo eso ha adelantado el sentimiento desde las guerras púnicas acá? ¿Es que puede ser cierto todavía el caso de la madre que lanza a sus propios hijos a la guerra? ¿Es eso propio de mujer?

No divaguemos por la vía del eutrapélico Sassone; no le llamemos a esa aberración signo del porvenir. ¡Qué camino al despertar religioso del futuro!... A eso se le llama religión, al estímulo de los instintos ancestrales. Si: por ese camino vamos a la religión del Jehová de los ejércitos. Y a la mujer esclava que es premio del guerrero más valiente... y nada más. Como la huri. Con eso y abominar de las «varonas» sufragistas ya hemos hecho una «poes».

En cambio, de ese sentido paleolítico recordamos aquella institución creada alrededor de Camilo Flammarion, «La paz, por las mujeres»; negación de «Lysistrata», sí. Tenía aquello más de Platón que de Aristóteles. Por eso fracasó, dirán los administradores de la inercia y el escepticismo. ¿Y qué? ¿Cuántas veces, hasta bien después de crucificado, no fracasó Jesús? ¿Cuántas no fracasó Dios antes de que el mundo se le cuajara? Si están a la vista sus fracasos. El mono, ¿que es sino un fracaso de hombre? Y muchos hombres también. Y muchas mujeres, fracasos de mujer, entre ellas esas que dan sus joyas a la guerra. Para que les maten los hijos.

Este es el terrible rebote. ¿Tenía hijos Lysistrata? Esto es lo que debía averiguar el señor Sassone primero de recurrir a Aristóteles para arregiar el mundo. El voto de calidad de las mujeres es el de las que parieron con dolor. El de las otras... un fracaso de voto. El mundo está lleno de fracasos. Dios no ha hecho «la faena» completa todavía.

La religión es el opio del pueblo

Hay un microbio invisible que, cual plaga endémica, agobia con su enfermedad maligna—pues hay pocas enfermedades que no lo sean—al pueblo. Va, poco a poco, carcomiendo—cuál un roedor—la sociedad, hasta introducirse en la vida privada.

Muchos medicamentos y estratagemas inventaron los hombres de ideas avanzadas,—esos hombres que toda la vida se la pasan trabajando con el fin de romper las cadenas de sus hermanos, o mejor, de ver de que modo pueden incitar a sus hermanos para que éstos, con su razón y fuerza, rompan las cadenas y sacudan el pesado polvo que llevan encima—para poder, de una manera radical, expulsar del organismo la propensión a contagiarse, rápidamente, de los efectos de ese microbio. Mientras más inventaban, las destrucciones eran mayores. No hubo manera de poder encontrar un preventivo. ¿Pero quien duda que estamos en el siglo XX, en el siglo de las revoluciones sociales y científicas?

Ese «microbio», que no es otro que la religión, ha encontrado durante su paso por las Españas, un preventivo, que no es otro que el Laicismo. Este es el preventivo que hacía falta, y que, durante tantos siglos, mantúvose escondido ¿Por que el miedo de darse a conocer? ¿Es que puede ser combatida la verdad? ¡Si que puede serlo, y por eso nosotros respondemos con nuestros argumentos y nuestras fuerzas. Por eso, en todos sitios donde veamos una cruz, o una imagen religiosa, es y será para nosotros el infierno, y quienes los defiendan, nuestros infernales enemigos.

¿Por qué luchamos en contra de los católicos? Porque son nuestros más funestos enemigos y de su derrota depende el que España toda llegue a un alto apogeo. ¿Tenemos siempre que pensar en su derrota? Siempre, porque nuestro es el apoyo del pueblo y de la razón; porque todos están cansados del farsantismo y tiranismo de esa religión que, más que tal, parece un «microbio»,—y para mí lo es.

Como socialistas, tenemos que dar fin de una manera brillante y en el más corto plazo, a los «ladrones», «pistoleros» y

«criminales». Todos los que sean así deben desaparecer por su papel de «mal-ditos» ante el pueblo. ¿Por qué enteradas del propósito de la república, las Ordenes religiosas, sacerdotes, prelados, Cardenales, el Papa y toda la camarilla de beunzas y robedineses, se pusieron en movimiento torpedeando a la «NIÑA» con el fin de desprestigiarla? Porque son de todo lo que en renglones anteriores dije; porque la conciencia les dicta el mal que han hecho al pobre obrero, al tiempo que le señala el peligro que por ello corren.

Estamos hartos de luchar contra las contrariedades de la vida. ¿Contra quienes debemos de luchar para entrenarnos y mudar de trabajos? Con los católicos cavernícolas, que están muy gordos, afin de que, con el ejercicio, puedan perder algo de carnes. ¿Y si resulta que sus argumentos en la lucha son falsos, o le faltan palabras y pronuncian dichos indecentes y agresivos? Les llevaremos a una escuela de primera enseñanza, para que aprendan el laicismo.

¡Pueblo, te encuentras en un error, vuélvete hacia atrás! ¡No quiero! ¿Por qué? ¿Porque estoy cansado de oír a los hombres científicos: «La religión es el opio del pueblo».

Si no quieres volverte, sigue, sigue el camino con más entusiasmo y nunca fracasarás. Si fracasaras ¿que pasaría? Nada. Que te reharías y las huestes de tus contrarios, al primer choque de la batalla, quedarían maltrechas y desfavoradas.

Pensar siempre que, en vuestras manos están los destinos vuestros y los de España. Que de vosotros depende el que vuestros hijos sean trabajadores honrados, o, por el contrario, esclavos miserables y degenerados por el trabajo forzado e inhumano. Defended siempre vuestra libertad con la espada—la razón—en la mano, descargando el golpe—el concepto al primero que intentara arrebatársela. Si la descargais, no mireis a quien es, ni de donde viene, pues sabed que el tiempo es oro y el que pasa no torna a pasar. Tened en los momentos precisos presente el lema de libertad, y por ella y bajo su estandarte, pelead.

Todos veis que el gobierno republicano se preocupa para que sus ciudadanos gocen de todas las comodidades y bienestar. Vuestra misión, ante este espectáculo, es el de conservar y prevenir al gobierno de los pequeños atropellos que, a veces, tienen grandes resultados. ¡Que no digamos nosotros, por alabarlos, que la libertad la trajo el obrero y éste, por inculco, e incomprensivo, la perdió.

JUAN ESPINOSA

De la Juventud Socialista de Luchmayor

OTRA VICTORIA

Nos hemos enterado que en el caserío de Estados Unidos Son Sufé el pasado sábado tentan que dar un mitin los comunistas en el café Republicano y que una vez personados allí los oradores tuvieron que suspender el acto suponemos que por falta de concurrencia porque no llovía ni estaba nublado dicha noche.

En cambio al día siguiente o sea el domingo astillieron previamente invitados varios compañeros nuestros socialistas a una comida de compañerismo que celebraban la despedida de un compañero suyo los socios de una sociedad recreativa existente en dicha localidad, siendo tratados tan afablemente por todos los concurrentes al acto que no pudieron negarse a la invitación que les hicieron de organizar una pescada y algún acto de propaganda a la mayor brevedad posible.

Los que se van

Estos días ha muerto Jaime Orell, un veterano del ejército obrero de vanguardia.

El compañero Jaime Orell fué miembro de la primera internacional obrera, y fundador de la Agrupación Socialista de Palma. La razón del veterano compañero habíase resentido, últimamente, de su mucha edad, por lo que vivía apartado de la vida sindical activa y por lo que sus familiares contrariando sus sentimientos laicos le hicieron la ofensa de hacerle morir como si fuera un católico, él que consideraba al catolicismo, como a las demás religiones positivas, como fuente de toota tiranía y de las injusticias sociales, por apoyarse en ellas las oligarquías políticas y sociales.

Así la religión católica pudo darse la satisfacción de ver expirar en su seno a quien la había combatido toda la vida y que sólo dejó de hostilizarla cuando le abandonó el juicio y gracias al poco respeto de sus familiares con las creencias del muerto. Una victoria sin honra ni provecho para la clericalia.

Al dedicar estas líneas al querido camarada proclamamos muy alto que toda su larga vida y mientras mantuvo íntegras sus facultades mentales, fué consecuente con su pensamiento liberal y laico.

De Capdepera

Capdepera pueblo culto, pueblo envidiado. ¿Será su situación geográfica lo que tanto encanta a los extranjeros?

En efecto, hermoso es, bellos panoramas lo rodean, su castillo Árabe, sus viejos molinos dejados a la ruina, rodeado de preciosas montañas pobladas de frondosos pinos acariciando con su delicada sombra a la pequeña maleza de matas, palmeras, modroños y otros arbustos formando el conjunto un contraste que solamente la Naturaleza puede crear.

En medio de este círculo que forman sus montañas se destaca este pueblo culto, como lo llaman vulgarmente los extranjeros, perfumado por el ambiente marino y bañado por la espuma de las aguas limpias y azules del Mediterráneo, como en ningún otro país, por eso encanta a los extranjeros! Pero hay más que no lo adivinan éstos y que interesa en la vida más que las bellezas exteriores: hay ignorancia, hay intriga, y estos dos elementos contrastan con la civilización.

Dicen los extranjeros. ¡Pueblo culto! y dicen mal, porque solo conocen la superficie e ignoran el gusano interior. En este pueblo hay entre las gentes tres factores: Capital, trabajo e ignorancia, divorciados el uno del otro, el Capital y el trabajo no son excepción, porque se ve en todos los países, los intereses del uno están muy opuesto a los del otro y basta ello; pero en el factor trabajo todos miseros, famélicos y humildes, es deplorable que haya dos bandos como los hay, el uno consciente de sus derechos, se esfuerza para llevar a sus compañeros a ocupar el puesto que les pertenece y con este esfuerzo llegar al logro de su reivindicación.

El otro individualizado, o incomprensivo, después que saben que ellos son los que trabajan, los que todo lo producen, los que todo lo pueden, sea por lo antes expuesto o sea por odios personales, sufren la miseria y condenan a sufrirla a sus compañeros de clase; aguan

tándose sumisos como esclavos de siglos que pasaron. Y deberían, como hemos dicho en otras ocasiones, tomar ejemplo de sus admirados, de la gente de orden, de inteligencia, como se tildan y los tildan ellos, pero que no son tal. No confundan la pedantería, con la sabiduría desposeída de vanidad; no confundan la generosidad con el despotismo, porque despóticos y desenfrenados son los que aduiraís vosotros; vale más la virtud y la generosidad que la inteligencia, si está desposeída de estos otros elementos; «claro que las tres cosas forman un conjunto convergente a la perfección humana», pero este conjunto solo se encuentra por excepción y debemos atenernos a la regla general. Hasta hoy en la humanidad sólo ha imperado el capricho de los que vulgarmente se han llamado nobles, pero que no han sido tales; al contrario, unos despóticos; hasta hoy los que estaron poseídos de unos estudios ejercieron los cargos de autoridad y administraron los intereses del pueblo durante siglos y más siglos, dejando a la pobre humanidad en completa miseria, arruinada, pero hoy la clase proletaria, la clase humilde, de una vez recapitada, aleccionada prácticamente por los días, se encuentra poseída de un espíritu regenerador, dispuesta a la lucha y dará la batalla a los que fueron eminentes antaño; la victoria es suya, ha triunfado su virtud y alto espíritu para no retroceder jamás.

La obra es la que acredita al hombre y su valor, no es la inteligencia sola la que vale precisamente, y la obra de los que hasta ahora se han llamado inteligentes y eminencias en la política Española, ha sido desastrosa; su lema ha sido la hipocresía, el engaño; muchos de los viejos políticos su dignidad ha sido metalizada no importándoles destruir el prestigio de su persona ni el del partido a que han pertenecido. A la vista tenemos un buen ejemplo, tenemos el caso Lerroux, el hombre de antaño, el eminente político, con un prestigio formidable, y hoy este prestigio, esta eminencia se ha esfumado como el más endeble papelillo hecho ceutizas y arrojado al viento.

Lerroux nació una flor y convirtiéndose en espina; Azaña, Prieto, Besteiro, y otros de espina convirtiéronse en flor. Así es la vida: unos hacia el progreso y otros hacia el retroceso.

Lo más lamentable es el engaño que han sufrido nuestras Autoridades locales y su secuaces, que infinidad de veces han prongonado con delirio el asalto de Lerroux al Poder y... claro, como veían al pirata Misterioso pudiéndose en la cárcel y pidiendo clemencia a su dios *crisis - Gubernamental*, el único que creían podía salvarlo, pero desgraciadamente este su dios, debido a su ancianidad, como se ha dicho y lo afirmamos nosotros, su flaca vitalidad le privó del milagrito, eso que en el milin que dió en Zaragoza proclamó al Santo crucifijo, pero todo en vano.

Pobres y deszalzos Marquistas ¡como atravesáis la rial!

Vamos hombres, al Jordán, al Jordán.

BARTOLOMÉ GILI

Capdepera 24-7-32.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Después de las elecciones alemanas

Composición de la Cámara

	VOTOS	PUESTOS
Hiltleristas	13.732.777	230
Socialistas	7.951.245	133
Comunistas	5.278.094	89
Nacionalistas	2.142.941	37
Católicos Centro	4.586.501	75
» Bávaros.	1.190.453	20

De los precedentes datos se desprende que el nuevo Reichstag se compondrá de 607 diputados cuyos partidos han oscilado en la siguiente forma:

Hiltleristas, 230 puestos, en vez de 110 en el Reichstag disuelto.
Socialistas, 133 contra 136.
Comunistas, 89 contra 78.
Centristas, 76 contra 69.
Populistas Bávaros, 7 contra 27.
Nacionalistas, 37 contra 42.
Cristiano-socialistas, 4 contra 21.
Partido del Estado, 4 contra 16.
Económico, 2 contra 21.
Partido campesino, 2 contra 5.
Liga Agraria, 2 contra 0.
Agrarios, 1 contra 18.

De estos datos se deduce que los comunistas y centristas ganan los puestos que han perdido el resto de los partidos de izquierda, y los hiltleristas ganan los puestos perdidos por los partidos de derecha y extrema derecha.

A nuestros corresponsales y suscriptores:

Insistimos en que se sirvan remitir a esta Administración, y a la mayor brevedad posible, el importe de nuestras remesas de «El Obrero Balear»

Sociedad Profesionales y Oficios Varios

CONVOCATORIA

Por acuerdo de la Junta Directiva esta Sociedad convoca a Junta General extraordinaria para el domingo día 7 del actual, a las diez y media de la mañana en primera convocatoria y a las once en segunda, en su local social, Casa del Pueblo, Secretaría n.º 8, para tratar y resolver los siguientes asuntos:

- 1.º Acta.
- 2.º Cuentas.
- 3.º Correspondencia.
- 4.º Dar cumplimiento a la Ley de Asociaciones Profesionales.
- 5.º Renovación de la Junta Directiva.
- 6.º Ruegos y preguntas.

Palma, Agosto de 1932.

El Secretario
SIMÓN FULLANA

TRABAJADORES

Por CINCO duros
Tendréis vuestro traje bien confeccionado si lo encargáis en la
Sastrería NAVARRETE
SIETE ESQUINAS, 20-1.º

En el Ayuntamiento

La sesión del miércoles

Se celebró la acostumbrada sesión el pasado miércoles.

Empieza la sesión con escasisimo número de concejales y muy poco público en las tribunas.

Se aprueba con algunas excepciones la Orden del Día.

Se deja ocho días sobre la mesa la resolución del concurso de méritos a plaza Oficial 2.º

A propuesta del compañero Bisbal vuelve a la comisión el Dictamen sobre «Fiestas de Primavera» para que se incluyan en el los gastos ocasionados durante las fiestas del 14 de Abril.

Se designa al compañero Ferretjans para intervenir como vocal en una subasta de la c. Espartería.

Se lee una comunicación de la comisión para erigir un mausoleo a D. José Nakens interesando un donativo. Como es natural se celebra votación nominal, pues las derechas la piden acordándose que la Comisión de Hacienda fije la cantidad que debe darse, por 24 votos contra 8. Además de las izquierdas han votado a favor de la proposición los señores Llabrés Morey, Falconer, Serra, Solá, Llabrés Frau, y Gual.

El Sr. Palliser lee unas cuartillas rebatiendo el dictamen de Obras acerca de la construcción de una plaza en el Terreno.

Después de un largo debate en el que intervienen, Mas Rubí, y Ferretjans, por votación nominal se aprueba el dictamen de la Comisión por 20 votos contra 8.

Se aprueba un dictamen de Gobierno y Policía aumentando la cantidad de una peseta a los laceros por cada perro que recojan.

Se pasa a ruegos y preguntas.

El señor Llabrés Morey se lamenta que se entreguen notas a la prensa de carácter oficioso, sin que el Alcalde las revise antes. Se refiere a la nota sobre el decomiso de dos cerdos en el Matadero, en una visita efectuada por el Sr. Darder y un veterinario que no era municipal.

El compañero Bisbal aprueba la proposición del Sr. Llabrés Morey.

Se origina un debate de amplísimas dimensiones; se habla de todo: de la Higiene del Matadero, de la pureza de la leche, de las vacas, de todo menos de lo que ha propuesto el amigo Llabrés Morey, que parece un poco asustado de haber metido al Ayuntamiento en este lio. Pero conste que él no tuvo la más mínima culpa.

Y después de un número infinito de ruegos y preguntas se levanta la sesión siendo las nueve y pico...

«FREY»

Sobre las elecciones alemanas

Del editorial de El Socialista del 3 del actual, sobre las elecciones alemanas son los siguientes párrafos:

....Y como los Socialistas cuentan con tres diputados y los Comunistas con nueve más, es evidente que la clase trabajadora alemana ha ganado seis puestos. La victoria es del fascismo. Ahora bien, se ha demostrado que Hitler no tiene mayoría ni en el país ni en el parlamento. No la tiene tampoco una alianza Hugenberg-Hitler, que reúne doscientos setenta y un mandatos, contra trescientos nueve, que agrupan el Centro, los Populistas bávaros, los Socialistas y los

Comunistas. La formación de Gobierno parlamentario se presenta difícil. Sólo la abstención de los comunistas puede posibilitar la constitución de un Gabinete fascista homogéneo. Pero esta hipótesis es absurda.

Y si los comunistas se abstuvieran no harían sino «legalizar un golpe de Estado, que va principalmente contra ellos y contra la Socialdemocracia».

La confusión es de proporciones enormes. Persiste la incógnita.

El nuevo Reichstag será una Babel donde nadie se entienda. Falta saber que piensa Hitler del resultado electoral último. ¿Habrá llegado la hora del golpe de Estado? ¿Se harán nuevas elecciones, que arrojarían idénticos resultados. Es el famoso nudo gordiano.

En pocos días se decidirá la suerte de Alemania.

Extraordinario de EL SOCIALISTA contra la guerra

A los organismos obreros A los enemigos de la guerra

Las razones que nos han movido a publicar este extraordinario van expuestas en esta circular.

Para apreciar sus características puede servir de modelo el que publicamos con ocasión de la Fiesta del Trabajo, aunque este de ahora superará a aquel en valor artístico, para lo que no hemos escatimado sacrificio económico alguno.

Constará de cuarenta y ocho páginas como mínimo, impresas en huecograbado, siendo su tamaño de 245 por 350 milímetros.

El precio de venta se ha fijado en TREINTA céntimos ejemplar, y no sufrirá aumento aunque sea mayor el número de páginas.

A los corresponsales se los facturaremos a veinticinco céntimos.

Advertencias para el extraordinario de EL SOCIALISTA

No se servirá ningún pedido sin recibir previamente su importe.

Este extraordinario no suplirá, como el del 1 de mayo, al ordinario del día en que aparezca. No llevará fecha, y será considerado como un suplemento.

No se admitirá la devolución de ejemplares invendidos.

Quienes deseen recibir los paquetes certificados deberán indicarlo para cargarles su importe.

Como el número de páginas de que conste depende de la importancia de la tirada, es imprescindible que los pedidos se nos hagan inmediatamente, para en su vista determinar el número de aquéllas.

La correspondencia y giros, a Félix Galán. La primera, al apartado 10.036, y los giros, a la calle de Carranza, 20.

CUADRO DE IGLRSIAS

Magnífico retrato reproducción óleo, sobre lienzo, tamaño 50 x 80, para Ayuntamientos Casas del Pueblo y Secretarías de Sociedades Obreras y Socialistas.

PRECIO: CINCO PESETAS, más cuarenta céntimos por gastos de envío o reembolso.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, Apartado 10.036, Madrid. Los giros deben dirigirse a nombre de FÉLIX GALÁN CARRANZA, 20.

Tranviarias

Por última vez queremos decir que si la Compañía de Tranvías no se descubra de este Empresario de limpiezas y reparaciones de vías; ahora que termina el contrato, nosotros, haremos que no se rian más de todos nosotros.

Quizás, por un compromiso mal entendido la Compañía dió estos trabajos tan delicados como son las reparaciones de vías y desvíos al ya conocido por los lectores del OBRERO BALEAR el Barbero Don Estebán Femenias, y así es que estamos trabajando sin seguridad, pero sí, con toda la responsabilidad. Basta decir, que cuando nos marchamos de casa, decimos a nuestros respectivas parientas: hasta la vista, aquí o a la cárcel; y esto es doloroso que hayamos de responder del mal de otro.

El Sr. Femenias tiene algo bueno, y esto es que si le *quitan* la influencia con Don... algo; todo lo que le quedará, será malo. Desearíamos terminar para el bien de todos, ya que este Barbero, no entiende de leyes y se molesta si con leyes le molestan.

Pues bien Sr. Femenias, antes que hacer de pregón contra el Jurado Mixto, antes de hacer la barbaridad de aumentar las edades a sus operarios a más de 65 años ante el retiro obrero, antes, de que las calles de Palma no se desentradillen todas, antes que los railes no se inundan de lodo, antes de que salgan chinchies en los coches, antes de hacer el ridículo, presente la dimisión.

DOS TRANVIARIOS

NOTA SUPPLICADA

Palma 30 de julio de 1932
Sr. Director del «OBRERO BALEAR».

Ciudad
Ciudadano y amigo: le ruego la inserción en el Semanario que dirige, de las siguientes líneas por lo que la anticipa las gracias su aff^o S. S.

J. JULIA PERELLÓ

EL OBRERO BALEAR de esta semana al referirse a los casos de tiña que con cier-

ta persistencia vienen registrándose entre los asiliados en la Casa de Misericordia incurre en errores que es conveniente aclarar.

Es cierto que los Sres. Darder, Crespi y Serra hicieron en aquel Establecimiento una visita a consecuencia de la cual se suspendió la salida de aquellos asiliados para las Colonias Escolares de la Diputación.

Pero me conviene aclarar que con mucha anterioridad a la entrada de los citados señores en esta Corporación, hice personalmente una visita al Establecimiento y al comprobar los casos de dicha enfermedad hebe de recabar de los Médicos de aquella Casa el mayor celo en el cuidado de los asiliados y la extinción total de la enfermedad.

Como esta enfermedad requiere tratamientos de varios meses, según me han informado los especialistas que sirven los establecimientos de esta Diputación, todavía no ha quedado completamente curado el mal.

Así pues, no ha sido descubierto por los citados señores, ni siquiera por mí, sino que se ha compartido el celo de esta Corporación en evitarlo.

Si iban a la Colonia uñios que habían sido dados por curados y no lo estaban, no puede ser imputable a la Corporación en ningún caso; pues fueron dados de alta por el Médico del Establecimiento.

En la actualidad, y por orden del señor Darder se procede al estudio de esta enfermedad mediante cultivos que pondrán en claro la variedad de esta enfermedad y acortará su extirpación total.

Siempre habrá deficiencias en los Establecimientos afectos a esta Corporación, por que para subsanarlos todos, se necesitan cantidades que están fuera de nuestras capacidades presupuestarias, pero esta primera Diputación Republicana ha realizado en un año todo lo que estaba a su alcance para subsanarlos.

Suponemos al Sr. Juliá complacido, como nosotros le estamos agradecidos por la sinceridad con que reconoce la existencia en dicho establecimiento benéfico de la maldita tiña, que el lengua-raz Toribio denunció.

Otra nota

Hemos recibido la siguiente nota de D. Luis Fiol, que a su ruego publicamos:

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Mi querido amigo: Le agradeceré en honor a la verdad y a mi prestigio profesional las siguientes líneas en el periódico de su digna dirección por lo que le quedará sumamente agradecido su afmo. amigo.

LUIS FIOI.

En los dichos de EL OBRERO BALEAR del viernes último ¿Qué dices Toribio? veo la siguiente epístola —Que en el Matadero el Sr. Darder encontró dos cerdos atacados de la enfermedad porcina.

—Que uno de ellos estaba retirado por malo y el otro iba para la venta pública.

Como encargado del servicio de inspección en el Matadero el día de la visita de los Sres. Darder y Garriga tengo que hacer las siguientes manifestaciones:

En mi visita en vivo al ganado y en los corrales deseché una res porcina por acusarme temperatura alta y al reconocimiento en muerto (o sea en canal) decomisé otra por presentar síntomas de peste porcina.

Tengo que hacer constar 1.º que el cerdo decomisado en vivo se lo enseñé a dichos señores después de haber dado orden de ponerlo en observación en el corral habilitado por enfermería y custodiado por el personal del Matadero, y en el segundo o sea el decomisado e in-

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes . . . 0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre . . . 1'65 »
Extranjero, al año . . . 10'00 »
En paquetes, ejemplar . . . 0'09 »

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagaran un año por adelantado.
Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.
Los paqueteros liquidarán por mes vencido.
La correspondencia de Administración dirijase a Jaime Matas, Calle del Real, 29.
No se devuelven los originales publicados y no publicados.

titulado en la visita a las reses en canal llamé a dichos señores por tratarse de amigos y profesionales el uno médico y el otro veterinario, para enseñarles un caso típico de peste porcina, pero después de estar decomisado por mí.

Conociendo la caballerosidad y amor a la profesión de los Sres. Darder y Garriga espero suscribirán estas manifestaciones por ser las ciertas, desvaneciendo toda duda que pudiera caber en interpretación de lo manifestado en el epígrafe «¿Qué dices Toribio?»

Mi nombre personal vale poco; pero mi nombre profesional lo estimo; lo defiendiendo y lo defenderé con la misma honradez en que lo ejerzo.

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

¡¡ SENSACIONAL !!

LA FILADORA

La única Casa de Palma que hace VERDADERAS BARATURAS

liquida todos los artículos de SEDA a precios de algodón.
Todo el mundo vestirá de SEDA, si visita esta casa.

Además se liquidan con asombrosa baratura todos los artículos a PRECIOS NUNCA VISTOS hasta ahora en Palma:

- Batistas para batas . . . desde 0'60 Ptas. meiro
- Opalinas estampadas . . . < 1'25 < <
- Pereales para batas y camisas . . . < 1'25 < <
- Alpaquillas SEDA estampadas . . . < 2'00 < <
- Crespón liso y diagonal . . . < 2'50 < <
- Crespones estampados . . . < 3'00 < <
- Georgettes lisos y estampados . . . < 5'00 < <
- Dril mallorquín, traje caballero . . . < 1'25 < <

Extensa sección de artículos para Playa y Baño — Sastrería a medida — Ropas hechas para Caballero

VENTA DE TODOS LOS RETALES DE LA TEMPORADA

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67

Teléfono 1.760

VENTAS AL CONTADO